

# Alianza del Pacífico:

Indicadores socioeconómicos y proyección 2023

17, noviembre de 2022

## Autor

Pablo Morales Estay  
Email: pmoralesestay@bcn.cl  
Tel.: (56) 22701888  
N° SUP: 136689

## Resumen

Entre el 23 y 25 de noviembre (2022), los miembros de la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico (CISAP) participarán en la XV Sesión de la CISAP, en marco de la XVII Cumbre de la Alianza del Pacífico a realizarse en la Ciudad de México. Para el presente documento se seleccionaron indicadores económicos para promover el debate entre los países de la Alianza, Costa Rica y Ecuador.

## Introducción

Los países que componen la Alianza del Pacífico, se caracterizan por su diversidad y heterogeneidad, tanto geográfica como socioeconómica. Sin embargo, comparten importantes afinidades institucionales, democráticas, y una vocación exportadora marcada por la apertura comercial de sus economías.

A propósito de la Cumbre de Líderes de la Alianza del Pacífico a realizarse en la Ciudad de México entre el 23 y 25 de noviembre (2022), se seleccionaron los siguientes indicadores para promover el debate y el uso de información actualizada. Para contar con una visión lo más amplia posible, se incluyó a Costa Rica y Ecuador, en vista de su eventual incorporación a la Alianza del Pacífico:

Tabla N°1: Indicadores socioeconómicos seleccionados países de la AP, Ecuador y Costa Rica:

	Población (en millones)	Superficie (en miles de Km <sup>2</sup> )	PIB (2021) En millones US\$	PIB per cápita (US\$ actuales)	IDH (2021)
<b>Chile</b>	19	756	317 mil	16.500	0.855
<b>Colombia</b>	51	1.140	314 mil	6.100	0.752
<b>México</b>	130	1.964	1.293 mil	9.900	0.758
<b>Perú</b>	33	1.285	223 mil	6.700	0.762
• <b>Ecuador</b>	18	256	106 mil	5.900	0.740
• <b>Costa Rica</b>	5	51	64 mil	12.500	0.809

Fuente: Banco Mundial, CEPAL y PNUD.



## Indicadores macroeconómicos

El 2021 se caracterizó por la reactivación económica y el reinicio de las actividades productivas en el mundo, fruto de la crisis provocada por la pandemia y los confinamientos. Sin embargo, este proceso llevó a un aumento de los precios al consumidor y un importante aumento de la inflación en la región. A nivel mundial, el incremento fue de 6.4% en 2021 y un 7.3% entre las economías emergentes y en desarrollo, no obstante, la inflación experimentada entre los países latinoamericanos y particularmente los de la Alianza, fue superior a la media global.

Tabla N°2: Indicadores macroeconómicos seleccionados, países de la AP, Ecuador y Costa Rica:

	Crecimiento PIB (2021)	Inflación interanual (%) oct 22	Pobreza (2021)	Pobreza extrema (2021)	Desempleo	Tasa informalidad (2022)
Chile	11.7%	12.8%	14.2%	4.5%	9.4%	26%
Colombia	10.6%	12.2%	39.8%	19.2%	13.9%	-
México	4.8%	8.4%	37.4%	9.2%	4.1%	53%
Perú	13.3%	8.6%	28.4%	13.3%	5.1%	73%
• Ecuador	4.2%	4.0%	30.6%	10.8%	4.5%	-
• Costa Rica	7.6%	8.9%	19.4%	4.0%	15.1%	40%

Fuente: Banco Mundial, CEPAL y OIT.

De acuerdo a la CEPAL, América Latina y el Caribe fue la región del mundo más vulnerable ante la crisis de la pandemia, generando un aumento de la pobreza y la pobreza extrema, al igual que el desempleo y la informalidad. Según el organismo la desigualdad aumentó entre 2019 y 2020, quebrándose la tendencia decreciente que venía observándose desde 2002. No obstante, las transferencias económicas de emergencia fueron fundamentales para reducir el impacto de la crisis. Se estima que la pobreza extrema habría sido alrededor de 1,8% más alta y la pobreza general habría sido 2,9% más elevada en promedio.

Por su parte, el año 2022 ha implicado una ralentización en los niveles de crecimiento en relación a lo experimentado en 2021, como resultado de la desaceleración de la economía, el efecto de los estímulos fiscales y el aumento en las tasas de interés. Sin embargo, tal como se ha observado, se estima que a fines del presente año vayan disminuyendo los niveles de precios al consumidor.

Tabla N°3: Indicadores seleccionados, proyección 2022-2023 países de la AP, Ecuador y Costa Rica:

	Crecimiento 2022	Crecimiento 2023	IPC (oct 2022)
Chile	2.2%	-0.9%	0.5%
Colombia	7.7 %	1.9%	0.72%
México	1.9%	1.1%	0.6%
Perú	2.7%	2.2%	0.45%
• Ecuador	2.7%	2.0%	0.12%
• Costa Rica	3.5%	2.8%	0.76%

Fuente: CEPAL y cifras oficiales de los países.



## Bibliografía

CEPAL (CEPALSTAT), “Población en situación de pobreza extrema y pobreza según área geográfica”. En:

[https://statistics.cepal.org/portal/cepalstat/dashboard.html?indicator\\_id=3328&area\\_id=927&lang=es](https://statistics.cepal.org/portal/cepalstat/dashboard.html?indicator_id=3328&area_id=927&lang=es)

CEPAL, “Proyecciones de crecimiento para América Latina y el Caribe 2022-2023”. En: [https://www.cepal.org/sites/default/files/pr/files/proyecciones\\_2022-2023\\_es.pdf](https://www.cepal.org/sites/default/files/pr/files/proyecciones_2022-2023_es.pdf)

CEPAL, “Panorama Social de América Latina 2021”. En: <https://www.cepal.org/es/publicaciones/47718-panorama-social-america-latina-2021>

BANCO MUNDIAL, “Indicadores”. En: <https://datos.bancomundial.org/indicador/>

PNUD, “Human Development Report 2021/2022”. En: [https://hdr.undp.org/system/files/documents/global-report-document/hdr2021-22pdf\\_1.pdf](https://hdr.undp.org/system/files/documents/global-report-document/hdr2021-22pdf_1.pdf)

CEPAL, “Pobreza extrema en la región sube a 86 millones en 2021 como consecuencia de la profundización de la crisis social y sanitaria derivada de la pandemia de COVID-19”. En: <https://www.cepal.org/es/comunicados/pobreza-extrema-la-region-suba-86-millones-2021-como-consecuencia-la-profundizacion-la>

OIT, “Serie Panorama Laboral en América Latina y el Caribe 2022”. En: [https://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---americas/---ro-lima/documents/publication/wcms\\_854764.pdf](https://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---americas/---ro-lima/documents/publication/wcms_854764.pdf)

INE, “IPC de octubre aumentó 0.5% respecto al mes anterior”. En: <https://www.ine.cl/prensa/detalle-prensa/2022/11/08/ipc-de-octubre-aument%C3%B3-0-5-respecto-al-mes-anterior>

ANALDEX, “Inflación Colombia (octubre 2022)”. En: [https://www.analdex.org/2022/11/08/informe-de-inflacion-octubre-2022/#:~:text=Inflaci%C3%B3n%20de%20Colombia%20\(octubre%202022,fue%20de%204%2C58%25](https://www.analdex.org/2022/11/08/informe-de-inflacion-octubre-2022/#:~:text=Inflaci%C3%B3n%20de%20Colombia%20(octubre%202022,fue%20de%204%2C58%25)

DATOS MACRO, “IPC de México”. En: <https://datosmacro.expansion.com/ipc-paises/mexico#:~:text=La%20tasa%20de%20variaci%C3%B3n%20anual,es%20del%206%2C8%25>

INEC (Ecuador). “Índice de Precios al Consumidor (IPC)”. En: [https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/Inflacion/2022/Octubre/Bolet%C3%ADn\\_t%C3%A9cnico\\_10-2022-IPC.pdf](https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/Inflacion/2022/Octubre/Bolet%C3%ADn_t%C3%A9cnico_10-2022-IPC.pdf)